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中国民营经济国际合作商会文件 
 

述职报告(2012 年度) 
 

王燕国 

 

2011年 11月 24日,中国民营经济国际合作商会(以下简

称商会)正式成立。经过选举,我担任了秘书长、副会长。下

面，我分三个部分作述职报告，请予审议： 

 

一、商会筹建工作 

我已参加工作 42 年，长期在国务院部委及大型全国性

行业联合会工作。三年前受跃文会长之邀参与筹备商会，从

此也走进了一个专门服务民营企业的新领域。我深知一个商

会的组建,筹备阶段是最重要的基础工作。因此，在二十多

个月的筹建时间里，实践我与跃文会长的共识：新的商会一

定要高起点、高定位，走高端服务、求高速发展，为民营企

业做好事、办实事、干成事！ 

作为商会筹备组执行组长、筹备办主任，我在跃文会长

的领导下，当好领导参谋、组建筹备团队、设计商会理念、

进行体制构架、履行申报程序，很好完成了商会筹建阶段各
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项工作。其中最重要的有以下几点：一是提出并经大家共同

努力最终实现了办中国字头的全国性国际商会，这在全联商

会中尚属首家。二是建议设立主席团工作机制，提升大型民

企在商会组织中的地位。三是设计专门委员会，解决综合性

商会专业服务薄弱的问题。四是调研民企对商会的服务需

求，先后走了七省三十六家企业,提出了商会工作的定位和

办有特色的商会。五是起草了商会能力建设战略规划及五 A

级商会创建方案。为商会长远发展进行工作准备。六是提出

商会建设的文化与理念，带动并提升筹备团队的服务能力。 

除此，根据跃文会长“边筹备，边工作”的要求，我组

织筹备人员积极开展相关活动与服务，使政府部门、全联及

广大民营企业通过筹建工作认识和了解商会，也为商会正式

成立奠定了工作基础。 

 

二、秘书长工作 

作为秘书长、专职副会长，我深感自己对商会工作的责

任重大。但我很有信心，在跃文会长的领导下，在各位副会

长的支持下,通过自己和大家的努力，经过一两年的务实工

作，使商会跻身于全联甚至全国最好的商协会之中。商会成

立至今的一年时间里，经过认真思考，我确立了“坚持一个

宗旨，办好三件事，不忘两个建设”的工作思路并积极践行

和落实。 
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（一）坚持一个宗旨 

建会初始，我起草了“服务、求实、创新、发展”——

关于中国民营经济国际合作商会战略发展思考的建议。这个

建议突出了跃文会长关于“服务立会”的思想。把四个服务

作为商会的办会宗旨；把“走出去民企的发展联盟，服务走

出去商协会合作组织”作为商会的组织定位；把“以服务为

中心、以项目为纽带、以人才为支撑、以资金为保障、以需

求为重点”作为商会的工作特色；把“广交朋友、服务先行、

义利兼顾、合作共赢”作为商会的服务理念；把“服务一流，

管理一流”作为商会的工作目标。 

（二）办好三件事 

第一件事，打好基础。我会是一个新商会，打好基础至

关重要。怎么打好基础呢？主要针对四个方面下功夫：一是

思想基础，确立商会建设的一整套服务理念；二是制度保障，

包括商会建设的体制、机制和管理制度；三是五 A 商会，坚

持五 A国家商协会标准，全面加强商会的基础条件、内部治

理、工作绩效和社会评价的体系建设；四是学习型组织，注

重队伍建设。这些构成了商会基础工作的主要内容。尤其是

五 A 商会成为全联各商会中第一家开展这项商会国标的单

位，受到全联领导的多次表扬。 

第二件事，开创局面。新商会重要的是打开局面。一年

里，我集中做到七抓：一抓信息宣传。双语官方网站、《手
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机报》、《手机快讯》、《每日财经参考》、《国际商讯播报》、《商

会资讯》等商会会员专享读物受到欢迎。二抓项目服务。项

目服务重在了解会员需求，为此我主持召开项目工作座谈

会，面对面听取会员企业需求，并要求建立项目库，召开发

布会，建立项目服务与管理系统。我还直接抓能新集团与联

航、泰国垃圾发电等一批项目签约。三抓国际联络。我提出

商会要开展“路路通”工程，会员企业走到哪，联络通道就

要修到哪。现已与 120 多个国家使领馆和商会组织建立了联

络通道，并形成工作机制。我亲自接待了不少于 50 个来会

访问团组。四抓政策推动。国务院十三部委联合下发《实施

意见》后，我在商会带头进行学习宣讲，带队到会员企业进

行调研，促成全联召开专题报告会。我提议编写的《中国民

营经济境外投资蓝皮书》正在组织实施之中。五抓战略合作。

在金融方面，重点与国开行、中投等部门进行工作对接；在

人才方面，与北京外企集团签署战略合作协议；在会展方面，

与商务部投促局进行工作协同；在外事方面，与外国驻华使

领馆与外国商会开展合作。我还与英国前首相布莱尔进行工

作会谈，促成其团队与我会进行战略合作。六抓会员维权。

在我的倡导下，召开了会员企业风险防范座谈会，要求信息

部门通过对会员企业信息监测，开展危机预警服务；三一集

团控美政府事件发生后，在跃文会长的指导下，我积极与美

驻华公使及美国商会会长进行工作磋商，要求转达商会的态
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度以维护我会会员企业的权益。七抓重大活动。在我直接倡

导和组织下，“国际经济合作大讲堂”已成为商会高端服务

的重要品牌活动。我还提议借势策划大型服务，如利用“九

八”投洽会平台与商务部投促局共同举办首届中国民营企业

走出去发展论坛暨中国民营企业风采展；利用国际矿业大会

平台举办首届中国民营企业境外投融资圆桌会议，均获成

功。 

第三件事，规划未来。我的角色，一要配合跃文会长当

好商会大管家，二要办几件凝聚人心、会心的好事情。因此，

我把协助跃文会长规划商会的发展和未来做为自己的重要

工作。在跃文会长的领导和主张下，我提出了本届理事会将

努力促成“四加二”的规划设想，即四件大事：1、建成商

会大厦，打造商会会员企业驻京、驻会办智能服务中心；2、

成立国际商学院（或北京耶鲁大学），为会员企业培养国际

化实用人才；3、举办中国民营经济国际投资与商品交易会

（简称民交会），搭建我国民企国际投资与经贸平台；4、建

设为民营企业走出去提供金融支持的金融服务综合体，利用

自身服务和会员企业的优势形成基金、担保、信托等金融服

务综合服务机构。两大项目：一是金门自由贸易港区建设；

二是北京石景山民企国际合作服务基地建设。上述四件大事

和两个项目都在实际推动之中。我会及时向大家报告进展情

况。 
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（三）不忘两个建设 

一是队伍建设；二是能力建设。作为商会的驻会副会长

和秘书长，我的一项重要任务就是带好队伍。我把队伍建设

分为班子建设和群众工作。尤其是秘书处一班人的团结合

作，领导当好表率至关重要。群众工作重在发挥青年人的作

用，在我的积极推动下，商会已组建了青年工委、妇女工委

和工会组织。商会的能力建设主要是体现在服务态度、服务

内容和服务水准三个方面。我提出了商会 10 大类别 50 项服

务内容并强调全面提升商会会员满意度。突出公共服务、专

项服务、个性服务三个重点。凡是会员企业提出的，都要钉

是钉卯是卯的做好服务。如三一集团维权，能新合作签约，

鹏凌项目服务，德恒 CCTV 宣传，文丰技术咨询，万隆上市

协调，经久乌干达总统特使接待等等，都使受助会员对商会

服务能力更加认可与信赖。 

 

三、体会与设想 

我担任秘书长、驻会副会长一年的工作体会很多，但重

要的有三点：一是当好秘书长要具备“五心”和“两带头”。

“五心”是，对商会事业的尽心；对经营商会的苦心；对克

服困难的信心；对提升能力的耐心；对服务会员的诚心。“两

带头”是，带头学，要学习在先、武装自己，联系实际，指

导工作。带头做，让别人做到的，自己首先做到。如带头发



7 
 

展会员。仅 2012 年第四季度，我就发展了两个主席团主席，

20 多个理事、常务理事和会员。二是商会工作最重要的是提

高会员满意度。其核心是“会员企业的需求与商会满足其需

求的能力”。商会建设初期服务能力还不够，一方面极待加

强，同时也需要大家的理解，相信我们合作的更好。三是商

会发展，首先要解决自养，其次，才会自立，才能自强。就

经费而言，筹建时期靠科瑞，去年一年靠会费。由于造血功

能没有建立起来，我这个秘书长很难当。因此我希望会长、

副会长要支持秘书处一手抓好商会服务，另一手抓好商会经

济，完善商会的造血功能。 

今年我对商会秘书处工作总体思路和设想是，在理事

会、常务理事会、会长及会长办公会议的领导下，坚持服务

立会思想，强化队伍整体能力，打造大型活动品牌，落实商

会经济保障,重视五 A 组织建设。为此，今年商会及秘书处

工作，要建立三大工作板块，做好五件事。三大工作板块是：

会员服务板块，基础建设板块，商会经济板块。五件事：（一）

深入了解会员企业真实需求，按会员企业的经营业务细分，

具体提供公共服务、专业服务和个性服务，使每个会员除公

共服务外，都能享受一项以上专业或个性服务，全面提升商

会服务满意度；（二）集中各方力量，整合多种资源，全力

办好民交会，打造民企国际化最大品牌平台，请大家一定积

极参与并支持；（三）通过服务发展会员，通过发展会员扩
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大会员资源与商会平台。今年会员发展要保一（100 家）争

二（200 家），而且一定注重会员质量；（四）商会规划中几

件大事、实事，至少一半要启动，商会经济总量达到 2000

万元以上。其中会费收入 1000 万元，其他创收 1000 万元以

上；（五）商会基础工作要按五 A 商会国家标准全面推进与

落实，努力实现全联排头，全国一流。 

2013 年将是商会鼓实劲、上台阶、大发展的一年。在此，

我衷心感谢跃文会长、各位副会长对秘书处工作的重视，对

我的信任。让我们共同努力，为创建一个会员满意、政府支

持、行业需要、社会关注、充分体现民间化、市场化、国际

化的新型商会共同努力！ 

 


